



**Inauguration du drapeau
commémoratif des attentats
du 13 novembre 2015**

Collège de l'Ermitage
SOISY-SUR-SEINE



Le collège de l'Ermitage de SOISY-SUR-SEINE organise le vendredi 25 mars 2016, à partir de 18h15, la cérémonie d'inauguration d'un drapeau commémoratif des attentats du 13 novembre 2015. Celui-ci a été réalisé, à l'initiative d'Isabelle PERCIAUX, professeur de Lettres, par les élèves d'une classe de Quatrième, avec le concours de Frédéric SOULETIE, parent d'élève.



Cette inauguration bénéficie du soutien de **Romain COLAS**, Député de la 9ème circonscription de l'ESSONNE, de **Jean-Baptiste ROUSSEAU**, Maire de SOISY-SUR-SEINE, de **Philippe JUMELLE**, Maire d'ETIOLLES et de **Lionel TARLET**, Directeur Académique des Services de l'Éducation Nationale de l'ESSONNE qui interviendront à l'occasion de la cérémonie. Elle se déroulera en présence des élèves et de leurs parents, des membres de la communauté éducative, des représentants des associations de parents d'élèves et des principaux partenaires de l'établissement.

Hanna

« (...) Je viens de faire la minute de silence, et ce silence...
c'est comme après les carnages... Votre histoire m'a émue...
Restez forts, nous sommes tous avec vous !...
Je vous prie de recevoir toutes mes condoléances.
#PrayForParis»

Près de cent-cinquante personnes sont ainsi attendues pour saluer le travail réalisé par les élèves, rendre hommage aux victimes de ce drame et clore cette semaine consacrée aux actions éducatives menées dans le champ de la prévention du racisme et de l'antisémitisme, de la défense et de la promotion des droits de l'homme et des principes fondamentaux de la République.

Fadié

« Je pense que les victimes des attentats de vendredi ne devaient pas trouver la mort pour rien. Je pense que l'objectif des terroristes était de créer une guerre civile (un K.O) en France pour que plus personne n'ait confiance en une autre personne surtout entre les musulmans et les chrétiens... »

Leur souvenir sera désormais présent, matériellement, au cœur de l'établissement grâce à ce drapeau tricolore, de trois mètres sur deux, sur lequel figurent les lettres rédigées par les élèves, ces écrits qui témoignent de leurs sentiments au lendemain des attentats, entre surprise, incompréhension et stupeur, entre crainte, inquiétude et terreur, entre ressentiment, rancœur et colère. Mais ces courriers sont aussi l'expression d'une grande tristesse, d'une profonde compassion et d'une extrême sollicitude à l'égard des familles. Ils sont, en cela, le reflet de l'émotion et de l'élan de solidarité qui a alors saisi le pays tout entier.



Maeva

« Monsieur le Président de la République Française,
Je suis très touchée par les récents événements qui ont eu lieu dans la capitale. Nous avons commencé l'année avec l'attentat de Charlie Hebdo et nous la finirons avec ces attentats... Mais il ne faut pas se démoraliser ! Gardons espoir [...] Et puis je pense d'abord que tous ces terroristes ne sont ni musulmans, ni juifs, ni chrétiens, ni rien ; mais juste inhumains et incompréhensibles. Je tenais à vous dire, à vous M. le Président, que même si je ne suis qu'une élève de 4ème, je suis de tout cœur avec vous.»

Mettre des mots sur des sentiments diffus, contradictoires, douloureux et perturbants, c'était là le sens du travail envisagé par Isabelle PERCIAUX lorsqu'elle a eu l'idée de faire écrire ses élèves. C'était le sens de l'action de l'ensemble des personnels du collège de l'Ermitage que nous avons sollicité, la veille, pour ménager cet espace de parole indispensable après de tels événements, indispensable pour apaiser et rassurer :

« Demain matin, nous accueillerons nos élèves, comme tous les lundis. Mais nous aurons face à nous des adolescents inquiets, anxieux, probablement choqués par certaines images diffusées depuis vendredi soir, certainement touchés par l'ampleur de l'attaque terroriste, par le nombre de victimes. Ils auront nécessairement un grand nombre de questions, d'interrogations et exprimeront peut-être le besoin de parler de ces tragiques événements. Il n'est jamais évident, pour aucun d'entre nous, d'accueillir la parole des élèves après un tel drame et de tenter d'apporter des éléments de réponse pour expliquer, apaiser et rassurer. Ce n'est pas évident, c'est certain, mais c'est notre devoir d'éducateurs et l'équipe de direction se trouvera à vos côtés pour que la prise en charge des élèves, ce lundi 16 novembre, se déroule dans les conditions les plus sereines possibles.»

Maxime

« (...) dans ces moments là, le seul point positif est que le monde entier se réunit pour vaincre cette peur qui est présente en chacun de nous. Ces terroristes veulent nous faire peur pour nous rendre plus faibles mais, cela nous rend plus forts. Alors, s'il vous plait, Monsieur le Président de la République, merci de faire quelque chose pour que ce malheur cesse, nous comptons sur vous. »



« (...) Même si je n'ai aucun proche qui soit décédé ou blessé, je suis très triste pour tous ses enfants qui ont perdu leurs parents. Pour ces jeunes qui avaient 20 ans et qui avaient la vie devant eux. Je ressens surtout de la colère envers ceux qui ont enlevé la vie à ces 129 Américains, Français, Chinois...Mais nous sommes forts et nous nous en sortirons tous ensemble. Qu'est ce que tu en penses?

Je t'embrasse ! »

Les membres de la communauté éducative ont donc accueilli les collégiens, le lundi 16 novembre, en leur lisant un courrier que nous avons choisi d'ajouter à ce dossier de presse pour permettre à chacun de mieux comprendre le cadre dans lequel l'action d'Isabelle PERCIAUX et des élèves s'est inscrite. Prolongement de la politique éducative de l'établissement, elle n'en est pas moins, pour autant, l'expression d'une formidable initiative individuelle et collective matérialisant, si besoin était, les valeurs que notre Institution s'attache à transmettre au quotidien.



Chers élèves,

Ce lundi 16 novembre 2015 n'est pas, à proprement parler, un lundi matin comme les autres. Une vague d'attaques terroristes a frappé, vendredi 13 novembre, les villes de PARIS et de SAINT-DENIS. Au-delà de leurs seuls habitants, c'est le pays tout entier qui est touché et nous sommes tous bouleversés. Plus de 120 personnes ont trouvé la mort au cours de ces attentats. Plus de 350 ont été blessées, certaines très grièvement et continuent de lutter contre la mort. Ce sont des victimes de tout âge, de toute nationalité, de toute origine, de toute religion, victimes d'une attaque aveugle contre la République, la Démocratie et notre mode de vie.

Madame le Ministre de l'Éducation nationale l'a rappelé dans un courrier adressé à chacun d'entre nous. « L'École de la République transmet aux élèves une culture commune de la tolérance mutuelle et du respect. Chaque élève y apprend à refuser l'intolérance, la haine et la violence sous toutes leurs formes. C'est malheureusement dans des heures aussi douloureuses que celles que nous vivons actuellement que l'importance de cette mission apparaît avec autant de force et d'intensité. »

Afin de rendre sensible le soutien de l'ensemble du pays à ceux qui souffrent dans leur chair et dans leur cœur, le Président de la République a déclaré l'état d'urgence et trois jours de deuil national. Toutes nos pensées doivent, en ce jour tragique, être dirigées vers les victimes de ces actes abominables et leurs proches. C'est pourquoi nous respecterons ensemble, à midi, une minute de silence, selon les modalités qui vous seront expliquées par votre professeur.

Vos enseignants, tous les adultes de l'établissement, se trouvent aujourd'hui à vos côtés pour répondre à vos questions légitimes et vous donner les précisions dont vous pourriez avoir besoin pour comprendre les enjeux de ces événements. Vous pourrez ainsi échanger avec eux, dans le cadre qui vous sera proposé pour cette journée. Vous pourrez aussi le faire, dans les jours qui viennent, de manière plus informelle, au cours des heures de vie de classe ou des séances d'Enseignement Moral et Civique. Des livres d'or seront aussi à votre disposition en salle 5, si vous souhaitez réagir face à ces attentats meurtriers, en évitant soigneusement la haine et la violence qui ne sauraient être des réponses.

Cette journée doit être le symbole de notre soutien aux victimes et à leurs proches. Elle doit être le symbole de notre unité et de nos valeurs de Liberté, d'Égalité et de Fraternité. Elle doit être notre réponse au terrorisme. Je sais pouvoir compter sur votre exemplarité dans ces moments tragiques.

L. LECOS



Ce drapeau est le résultat d'un travail de réflexion et surtout de réaction suite aux attentats du vendredi 13 novembre 2015 à Paris.

Mes élèves et moi-même étions plongés dans une séquence sur l'épistolaire, avec en point de mire quelques analyses de lettres de la Marquise de Sévigné.

Après la tragédie du 13 novembre, les enseignants ont tous été invités par le Ministère de l'Éducation et par leurs chefs d'établissement à accompagner et à échanger avec les élèves,



le lundi 16 au matin. Il fallait leur permettre de s'exprimer, essayer de répondre à leurs interrogations, à leurs peurs, leur ménager un temps de réflexion à froid. Chaque professeur était censé apporter un éclairage complémentaire, raisonnable et raisonné. Ce matin-là, mes élèves avaient déjà vu deux enseignants, ils avaient donc échangé avec mes collègues. Il m'est alors apparu évident de leur permettre de s'exprimer par écrit... au travers d'une lettre ! Le passage par l'écrit permet d'ailleurs de dire les choses autrement, voire de dire plus de choses. Le choix du destinataire était libre (destinataire fictif, Président de la République, parents ou amis éloignés, proches de la famille...). Il est ainsi ressorti de cela des textes poignants, témoignages d'adolescents et de citoyens en formation. La suite est simple : m'est venue l'idée de confectionner

un drapeau bleu-blanc-rouge réunissant les 27 lettres et de l'afficher dans notre collège. Nous devons réaliser cela avec l'aide de la secrétaire et du Principal du collège. Puis un jour, un parent d'élève, imprimeur de son état, nous a proposé d'en effectuer l'impression... initiative formidable qui a eu pour résultat ce magnifique drapeau.

Lorsque nous avons reçu le drapeau le vendredi 08 janvier... lorsque nous l'avons déroulé ensemble... une forte émotion nous a tous submergés. Cette bannière regroupant les lettres d'adolescents de 13 à 14 ans restera un témoignage vif et touchant. Avec tout notre respect pour ceux qui ont succombé ce jour-là, ainsi qu'à leur famille.

Isabelle Perciaux,
Professeure de français



Déroulement de la cérémonie

- 18h15 Accueil du public
- 18h30 Introduction par Ludovic LECOS, Principal
- 18h40 Présentation du projet par Isabelle PERCIAUX
Lecture des lettres de Cédric, Emmanuelle et Hanna
- 18h50 Discours de Romain COLAS, Député de la 9ème circonscription de l'ESSONNE
- 19h00 Discours de Jean-Baptiste ROUSSEAU, Maire de SOISY-SUR-SEINE
et de Philippe JUMELLE, Maire d'ETIOLLES
- 19h10 Discours final de Lionel TARLET, Directeur Académique des Services de l'Éducation Nationale de l'ESSONNE
- 19h20 Inauguration du drapeau
- 19h30 Cocktail
- 